

# Gabón

La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación pone a disposición de los profesionales de los medios de comunicación y del público en general la presente ficha país. La información contenida en esta ficha país es pública y se ha extraído de diversos medios, no defendiendo posición política alguna ni de este Ministerio ni del Gobierno de España respecto del país sobre el que versa.

NOVIEMBRE 2024



## Gabón

República  
Gabonesa

© Oficina de Información Diplomática.

### 1. DATOS BÁSICOS

#### 1.1. Características generales

**Nombre oficial:** República Gabonesa.

**Superficie:** 267.667 km<sup>2</sup>.

**Límites:** limita al norte con Guinea Ecuatorial (350 Km.) y con Camerún (298 Km.), estando el resto de su frontera terrestre (1.903 Km.) delimitada por la República del Congo. Sus 885 Km. de costa están bañados por el Océano Atlántico.

**Capital:** Libreville (845.000 habitantes).

**Otras ciudades:** Port-Gentil (150.000 habitantes), Franceville (60.000 habitantes), Lambarené, Oyem, Mouila.

**Idioma:** francés (oficial). Además, existen más de 50 lenguas locales (la inmensa mayoría de la familia bantú) como el fang, el myènè, el nzebi, el bapunu/eschira o el bandjabi.

**Religión:** Alrededor de un 75 % de la población gabonesa es cristiana (55% católicos y 12 % protestantes, pero con un creciente número de iglesias independientes). Un 13 % de la población es animista. La población musulmana, en su mayoría extranjera, es difícil de determinar, debido al alto número de personas que residen ilegalmente en Gabón; entre la población gabonesa, las estadísticas varían de entre un 1% a un 5%.

**Moneda:** Franco CFA (Comunidad Financiera Africana). 1 euro= 655,957 FCFA.

**Forma de Estado:** República unitaria, "Charte de la Transition" de 2023.

**División Administrativa:** Gabón está dividido en 9 provincias: Estuaire, Ogooué-Maritime, Nyanga, Moyen-Ogooué, N'Gounié, Woleu-Ntem, Ogooué-Ivindo, Ogooué-Lolo y Haut-Ogooué.

**Bandera:** Está compuesta por tres franjas horizontales del mismo tamaño. El color de la franja superior es el verde, que simboliza la flora del país. La franja central, de color amarillo, representa la luz del sol. La franja inferior es azul, el mismo color del Océano Atlántico que baña las costas del país.

**Número de españoles residentes:** 76.

#### 1.2. Geografía

Gabón está situado en la costa atlántica de África central, a la altura del ecuador. Limita con Guinea Ecuatorial al noroeste, Camerún al norte, la República del Congo al este y al sur, y el Golfo de Guinea al oeste. Gabón tiene un clima predominantemente ecuatorial y está cubierto en un 85% por una densa selva tropical.

Existen tres regiones diferenciadas: la llanura costera, con muchos lagos y lagunas, la región montañosa de los Montes de Cristal –cuyo punto más alto es el Monte Iboundji, de 1.575 m. de altura– y el macizo Chaillu, y la sabana. Las llanuras costeras abarcan una considerable parte de la ecorregión de la selva costera ecuatorial atlántica, y contiene áreas de manglar centroafricano, sobre todo en el estuario del río Muni, en la frontera con Guinea Ecuatorial.

El río más largo de Gabón es el Ogooué(1200 km), que nace en el Congo. Este río y sus afluentes fluyen en dirección oeste, formando profundos valles a través de las accidentadas mesetas de Gabón. Luego se ensancha para formar un amplio delta que cruza la planicie costera. Al sur del Ogooué, el terreno asciende hasta el macizo de Chaillu. Hay tres zonas kársticas, en las que existen cientos de grutas en las rocas dolomitas y calizas, entre ellas las grutas de Lastoursville, Lebamba, Bongolo y Kessipougou, además de numerosas grutas aún sin explorar.

El clima se caracteriza por ser húmedo y cálido, con una temperatura media en torno a los 27° durante la mayor parte del año. Hay dos estaciones secas entre junio-septiembre y diciembre-febrero y dos estaciones lluviosas, febrero-abril y octubre-noviembre.

### 1.3. Indicadores sociales

**Población:** 2.436.566 (BM 2023).

**Tasa media de crecimiento anual de la población:** 2,0 % (BM 2023).

**Tasa de natalidad:** 27 (por 1.000 hab. BM 2022).

**Tasa de mortalidad infantil (x cada 1000 nacimientos):** 29 (BM 2022).

**Tasa de fecundidad:** 3,5 (BM 2022).

**Esperanza de vida:** 66 años (BM 2022).

**Índice de Desarrollo Humano\*:** 0,693, clasificado en el puesto 123 de 193 (PNUD 2022).

**Renta per cápita PPA:** 15.287 \$ (FMI 2022\*).

**Renta per cápita a precios corrientes:** 10.390 \$ (FMI 2022\*).

**Tasa de alfabetización:** 91% (BM 2022).

Fuentes: Base de datos del Banco Mundial y estimaciones del FMI

\*, World Economic Outlook abril 2022.

### 1.4. Estructura del Producto Interior Bruto

Gabón es un ejemplo de relativa estabilidad económica dentro de la región del África Central. Gracias a sus abundantes recursos naturales y a su escasa población, es un país de renta media, con un PIB per cápita en paridad de poder adquisitivo de 15.287 dólares (FMI 2022), unas cinco veces superior a la media en la región del África Subsahariana. El índice de GINI se sitúa en 38 (Banco Mundial, 2017) y es similar al de países como China o Indonesia. De acuerdo con el Banco Mundial (2020), el 32% de la población vive bajo el umbral de la pobreza (umbral de 5,50\$ per cápita por día en PPA). Ciertas zonas del país, tanto al sur como al norte, registraban un porcentaje de población viviendo bajo el umbral de la pobreza que superaba el 40%. La capital, Libreville, que supone el 50% de la población, tiene una tasa de pobreza menor.

Gabón se encuentra en el puesto 123 del Índice de Desarrollo Humano del PNUD de 2022, con un coeficiente de 0,693, y por encima de todos los países de África Subsahariana, menos Sudáfrica, las Islas Seychelles o Mauricio, aunque con un ranking significativamente menor que otros países con niveles de renta per cápita similares.

A pesar de los esfuerzos de diversificación, el motor de la economía de Gabón sigue siendo la industria extractiva, principalmente hidrocarburos. En 2021, según datos del Ministerio de Economía francés, las principales partidas de exportación del país eran el petróleo (67%), la madera (15%) y el manganeso (10%).

Gabón fue en 2023 el séptimo productor africano de petróleo, con una producción diaria estimada de 223.000 barriles (en datos del Statistical Review of World Energy 2024). Tras alcanzar su pico en 1997 con una producción de 370.000 barriles al día, la producción de crudo gabonés ha tendido a decrecer. Según fuentes oficiales, esta reducción paulatina de la producción se debe al declive natural de las reservas maduras, a las dificultades técnicas, a las huelgas de personal y a las exigencias de la OPEP de reducción de la oferta mundial de crudo. Las reservas del país permitirían mantener este ritmo de producción y exportación unos años, si no se descubren nuevos yacimientos, aunque la modernización de los pozos existentes y la explotación de nuevos yacimientos en aguas profundas podrían suponer un aumento de la producción y un alargamiento del plazo.

Respecto a la minería, el principal recurso es el manganeso. Gabón es el segundo mayor productor mundial de manganeso (4,6 millones de toneladas en 2022, según datos del US Geological Survey) y el segundo mayor exportador, solo por detrás de Sudáfrica. El sector minero gabonés, que se basa sobre

todo en la explotación del manganeso, supone un 6% del PIB y del total de exportaciones del país. La producción de oro ha ido en aumento en los últimos años. Con una producción media anual de oro de unas 2 toneladas, el gobierno ha aprobado un plan para aumentar la explotación de este recurso, abriendo 10 nuevas minas y ampliando la capacidad de tratamiento. Se estima que el país cuenta con unas reservas de unas 40 toneladas.

El sector agrícola, que representaba en 2023 un 5,8% del PIB, es pequeño comparado con el peso que tiene en otros países africanos. La **agricultura**, centrada fundamentalmente en la producción de aceite de palma que el gobierno busca fomentar en asociación con la empresa singapurense Olam International, está registrando un crecimiento significativo. La producción de aceite de palma supera las 10.000 toneladas anuales. Se espera que cuando las plantaciones actuales alcancen la madurez Gabón se convierta en el tercer mayor productor africano de aceite de palma.

La industria de la **madera** representa cerca del 3,2 % del PIB y un 15% del total de las exportaciones. Se trata de uno de los principales empleadores del país. En 2010, el gobierno prohibió la exportación de madera sin transformar (tronco cortado) con vistas a fomentar el desarrollo de una industria maderera local de transformación. En el mismo sentido, las autoridades han creado la zona económica especial de Nkok, junto con otras dos en proyecto, buscando concentrar el desarrollo de determinados sectores económicos que se benefician de un régimen fiscal ventajoso (empresas del sector transformador maderero, entre otras). Esta medida ha permitido aumentar las exportaciones de madera transformada. Gabón es el cuarto mayor productor africano de madera aserrada y el 26° a nivel mundial. En septiembre de 2024 se levantó la prohibición de talar madera de kevingo, en vigor desde 2018, limitando su explotación a concesiones gestionadas de forma sostenible.

### 1.5. Coyuntura económica

La irrupción de la epidemia de coronavirus, con la subsiguiente caída del precio del petróleo, así como las fluctuaciones en los precios de combustibles y productos alimentarios, consecuencias a su vez del conflicto en Ucrania, han tenido un serio impacto en la economía gabonesa, que cayó un 1,8% en 2022. En 2023 el crecimiento fue del 2,3%, menor de lo esperado, debido a disrupciones en el transporte que afectaron a las industrias de la madera y del manganeso y a la bajada de los precios del petróleo. El FMI proyecta un crecimiento del 3,1% para 2024. La deuda pública alcanzó en el periodo 2022-23 un porcentaje estimado del 70,5% del PIB. A largo plazo, pesa sobre la economía gabonesa la excesiva importancia del sector del petróleo y la falta de diversificación.

La **inflación** se mantiene en niveles moderados (en torno al 2,3% en 2023). El déficit alcanzó el 1% del PIB en 2023, debido al aumento del gasto público.

	2020	2021	2022 (E)	2023 (E)	2024 (E)
Crecimiento PIB (%)	-1,8	1,5	3	2,3	3,1
Inflación (media anual %)	1,6	1,7	5,4	2,3	2,2
Saldo balanza por					
cuenta corriente / PIB (%)	-0,5	3,3	10,7	4,4	3,9
Saldo presupuestario/PIB (%)	-2,1	-1,9	-0,7	3	-4,2
Deuda pública / PIB (%)	78,3	65,8	63,7	70,5	73,1

Fuente: FMI, IMF Country Report No. 24/144, mayo 2024.

**Clima de negocios:** El gobierno de transición se está esforzando planificar una diversificación de la actividad económica, a la par que una "reapropiación" de sus recursos naturales, todo ello (por el momento) bajo una lógica de preferencia nacional. Existe un llamamiento general a inversores extranjeros para financiar la transición económica. Se persigue impulsar la lucha contra la corrupción, aumentar la transparencia, reforzar el sistema fiscal facilitar la creación de empresas en el país mediante una ventanilla única y la simplificación de trámites societarios. Existe una zona franca (Nkok, cerca de

Libreville) donde se han instalado empresas de transformación de madera, farmacéuticas, transformados de metales, etc. con orientación exportadora.

En todo caso, son tradicionalmente constantes los retrasos en los pagos a las empresas, así como los intentos de extorsión a diversos niveles administrativos (seguridad social, permisos de todo tipo, conclusión y pago de contratos públicos, etc.), lo que a la postre se deriva en altos costos para muchas empresas, su peligrosa asociación a la corrupción institucionalizada y precios exorbitantes para los clientes finales.

## 1.6. Comercio exterior

Gabón tiene una tasa de apertura (importaciones más exportaciones) del 81% del PIB en 2023, según UNCTAD (Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo). Es una economía abierta al exterior con una dependencia clara de la exportación de materias primas para obtener ingresos y de las importaciones para cubrir sus necesidades de bienes de consumo y de equipo. En 2023, el crecimiento de las exportaciones gabonesas se redujo un 15,2% respecto a 2022.

DATOS COMERCIALES	2020	2021	2022	2023
Exportaciones (M€) <sup>(3)</sup>	6.466	6.808	10.062	11.747
Exportaciones a UE (M€) <sup>(4)</sup>	621	969	2.069	1.407
Importaciones (M€) <sup>(3)</sup>	3.047	3.085	3.913	3.908
Importaciones de UE (M€) <sup>(4)</sup>	726	735	1.019	1.178

<sup>(3)</sup> ITC, datos espejo; <sup>(4)</sup> Dirección General de Comercio, Comisión Europea.

### Exportaciones

Los cinco principales clientes de Gabón en 2023, según datos espejo de ITC, fueron China (27,7%), Francia (10,6%), España (5,95%), Países Bajos (5,7%) e Israel (5,36%).

Según los datos espejo de ITC, los principales productos exportados en 2023 fueron combustibles minerales, minerales metálicos, barcos, madera y grasas y aceites animales.

### Importaciones

Según los datos espejo de ITC, los proveedores principales de Gabón en 2023 fueron Corea del Sur (13,3%) Francia (13%), China (11,6%), EEUU (7,5%) e India (3,9%). España aparece en decimoquinta posición, con el 1,6% del total.

Según esta misma fuente, los principales bienes importados en 2023 fueron barcos, reactores nucleares, combustibles, manufacturas de fundición, de hierro o acero y vehículos automóviles.

### Sector servicios

La balanza de servicios es también tradicionalmente deficitaria.

## 1.7. Inversiones por países

Desde el año 2007 Gabón ha visto aumentar el flujo de Inversión Extranjera Directa (IED), desde los 269 millones de dólares ese año hasta los 1.150 millones de dólares en 2023. El stock total de IED en Gabón se estima en 16.590 millones de dólares. No obstante, sigue siendo dependiente de la financiación multilateral tradicional (FMI, BM, UE, BAD, Agencia Francesa de Desarrollo).

El FMI ya ejecutó un programa 2017-2020 por un valor de 650 millones de dólares, y ha firmado un nuevo programa de Facilidad Extendida de Crédito por 553 millones de dólares en julio de 2021 para un plazo de 36 meses (suspendido desde noviembre 2023 por falta de avances y cumplimiento de las medidas acordadas por parte del estado gabonés).

Tradicionalmente, el mayor inversor en el país es Francia, con presencia en numerosos sectores: petróleo, minería, madera, agroindustria, construcción y obra pública, servicios financieros, etc. En los últimos años se está produciendo una diversificación en el origen de las inversiones, en parte promovido por el gobierno. Los sectores de la agroindustria y las infraestructuras han recibido importantes inversiones, principalmente del grupo singapurense OLAM. China está aumentando su inversión en el país, en sectores como la energía hidroeléctrica o la industria de la madera. Marruecos también está ganando presencia en sectores como la minería, las infraestructuras, la construcción o los servicios.

Algunos de los factores que desfavorecen la IED son la inseguridad jurídica, propia de los países de la región; la falta de mano de obra cualificada y el tamaño reducido del mercado.

Inversión Extranjera directa en millones de dólares para los años 2018-2021 de acuerdo con los datos UNCTAD:

	2005	2010	2015	2023
Entrada (M\$) (FDI inflows)	242,34	521,67	990,79	1.150,73
Salida (M\$) (FDI outflows)	75,41	374,87	-150,38	n.d

## 2. SITUACIÓN POLÍTICA

### 2.1 Política interior

La República Gabonesa obtuvo su independencia el 17 de agosto de 1960.

La Constitución de 1990 ha sido modificada en tres ocasiones, en 1995, en 2003 y en 2018. En 2003, se eliminó la limitación de mandatos presidenciales, permitiendo de esta manera la reelección indefinida en el cargo y se suprimió la segunda vuelta en las elecciones presidenciales.

El primer presidente de la República Gabonesa fue León Mba, fallecido en 1967. Le sucedió en el cargo su vicepresidente, Albert Bernard Bongo, quien en 1973 se convierte al islam adoptando el nombre de El Hadj Omar Bongo y en 2004 añade el apellido de su padre pasando a llamarse Omar Bongo Ondimba (OBO). En 1968, OBO funda el Partido Democrático Gabonés (PDG) e instaura un régimen de partido único vigente hasta 1990, año en el que se convoca una Conferencia Nacional que reinstaura un régimen multipartidista. Hasta su muerte, en 2009, OBO es reelegido sucesivamente como Presidente y el PDG vence con distintas mayorías en todas las elecciones legislativas y locales, aunque con una fuerte contestación por parte de la oposición, que denuncia prácticas sistemáticas de fraude electoral. Desde el punto de vista económico, los 42 años de mandato presidencial de OBO se caracterizaron por la explotación de las riquezas naturales, fundamentalmente el petróleo, el manganeso y la madera, en un sistema de economía de rentas que descuidó el desarrollo de otros sectores de la economía. En 1973, Gabón se adhirió a la OPEP. (Organización de Países Exportadores de Petróleo).

Al final de los años 80, la caída de los precios del petróleo hundió a Gabón en una crisis económica que impulsó un movimiento a favor de mayores libertades políticas y de reivindicaciones sociales.

Tras la muerte de OBO, acaecida en Barcelona, el 8 de junio de 2009, asumió la presidencia de forma interina la presidenta del Senado, Rose Francine Rogombé. El 3 de septiembre de 2009, el hijo de OBO, antiguo ministro de Defensa y candidato del PDG, Ali Bongo Ondimba (ABO), ganó oficialmente las elecciones presidenciales con el 41,79% de los sufragios.

En octubre de 2009, Ali Bongo juró el cargo de presidente de la República y nombró su primer gobierno, con Paul Biyoghé Mba como primer ministro (PM). El año 2016 estuvo marcado por la precampaña y campaña de las

elecciones presidenciales, que concluyó con la ajustada victoria de Ali Bongo frente a Jean Ping, antiguo ministro de Asuntos Exteriores y expresidente de la Comisión de la Unión Africana. La proclamación de los resultados provisionales desató una oleada de disturbios, especialmente violentos en la capital, Libreville. La Misión de Observación Electoral de la UE detectó “anomalías” en el proceso de escrutinio, y su respuesta firme y la de sus Estados miembros produjo un enfriamiento en las relaciones mutuas, en particular tras los disturbios que se produjeron entre las fuerzas y cuerpos de seguridad y los partidarios del candidato de la oposición.

Entre los meses de marzo y mayo de 2017 miembros del gobierno y de la oposición moderada establecieron un diálogo nacional, el diálogo de Angondjé, cuyo resultado fue una serie de propuestas de reforma: el restablecimiento de la segunda vuelta en las elecciones presidenciales, el aumento del número de diputados en la Asamblea Nacional, la reducción del mandato de los Senadores de 7 a 5 años o la transferencia de la competencia de anunciar los resultados electorales del Ministerio del Interior a la Comisión Electoral, rebautizada como Centro Gabonés para las Elecciones. Esta serie de reformas se plasmaron en una reforma de la Constitución.

Tras la reforma de la Constitución y las modificaciones en la composición de Asamblea Nacional y Senado, las elecciones legislativas, pospuestas en dos ocasiones, se celebraron los días 6 y el 27 de octubre de 2017 (primera y segunda vuelta respectivamente), junto con las elecciones locales. El resultado de las legislativas fue una contundente victoria del hegemónico partido presidencial Parti Democratique Gabonais que con 98 escaños de 143 obtiene una mayoría absoluta muy holgada. Las elecciones consolidaron el poder local del gubernamental PDG, que mantiene el poder en prácticamente todas las provincias y principales ciudades.

El 24 de octubre de 2018, el presidente de la República Ali Bongo Ondimba, a consecuencia de un accidente cerebro-vascular, tuvo que ser hospitalizado en Riad, donde se encontraba de viaje oficial. Tras un periodo de hospitalización fue trasladado a Rabat, donde fue tratado, lo que lo mantuvo alejado de Gabón durante meses.

El 7 de enero de 2019, un grupo de jóvenes miembros del Cuerpo de Honor de la Guardia Republicana protagonizaron un intento de Golpe de Estado tomando la Radio Televisión Pública durante unas horas y emitiendo un llamamiento al pueblo gabonés a apoyar su movimiento para el establecimiento de un Comité de Restauración. Pocas horas después las fuerzas de seguridad gabonesas restablecieron el orden y detuvieron a los responsables.

El 16 de julio de 2020, el presidente Ali Bongo nombró Primera Ministra a Rose Christiane Ossouka Raponda, hasta entonces Ministra de Defensa. Se trató de la primera mujer al frente del ejecutivo del país.

El 29 de diciembre de 2020, Asamblea Nacional y Senado aprobaron una **reforma de la Constitución** que establece la suplencia del Presidente de la República en caso de incapacidad por un colegio tripartito formado por el Presidente de la Asamblea Nacional, el Presidente del Senado y el Ministro de Defensa.

El 26 de agosto de 2023, tras una campaña electoral crispada, tuvieron lugar las elecciones presidenciales, legislativas y locales en Gabón. En la madrugada del 30 de agosto se hicieron públicos los resultados dando la victoria a Ali Bongo y paso a un estruendo de metralla en toda la capital que concluyó con el anuncio por parte de un grupo de militares a las 04:30 de la madrugada de un Golpe de Estado, que anulaba las elecciones, disolvía todas las instituciones de la república, reivindicaba el fin del régimen Bongo y procedía al cierre de fronteras. El 30 de agosto, mediante un comunicado, el recientemente creado Comité de Transición y Reforma de las Instituciones (CTRI), anunció la elección del general Oligui Nguema, anterior Jefe de la Guardia Republicana, como su Presidente. En un comunicado el mismo día, el CTRI anunció que el presidente depuesto Ali Bongo, su mujer, Sylvia Bongo, y su hijo, Noureddin Bongo, permanecían en arresto domiciliario.

El golpe contó con una gran adhesión popular por su carácter no violento y no tiene rasgos antioccidentales, sino más bien de continuidad. El 4 de septiembre, se produjo la investidura del recién nombrado Presidente de la Transición que juró cargo sobre una Carta de Transición, ante las autoridades más relevantes del depuesto presidente. Unos días más tarde se publicó el texto de la Carta que indica que la misión de la transición es, entre otras, la reforma de la Constitución (finales 2024) y la celebración de elecciones nacionales y locales (2025).

La elaboración del proyecto de Constitución arrancó en abril de 2024 con la formación del Diálogo Nacional Inclusivo y prosiguió con las convocatorias sucesivas del Comité Constitucional Nacional en mayo y la Asamblea Constituyente en septiembre. El texto final de la Constitución fue presentado el 22 de octubre. Se prevé un régimen presidencialista en el que el jefe del Estado es elegido para un mandato de siete años y reelegible una sola vez, con elección a dos vueltas. Todo candidato deberá contar con un progenitor gabonés de origen, no podrá ostentar ninguna otra nacionalidad y deberá haber residido en el país durante al menos 3 años con anterioridad a la elección. Se establece además una horquilla de edad entre los 35 y 70 años para poder ser candidato.

El 16 de noviembre de 2024 tuvo lugar el referéndum sobre la nueva Constitución gabonesa. Los resultados, hechos públicos la noche del 17 de noviembre, se decantaron con claridad del lado del sí, con un 91,80% de los votos, aunque con una participación no muy elevada (53,54%). El Tribunal Constitucional validó la victoria del sí el 29 de noviembre, con ligeras modificaciones en los datos oficiales (91,64% de votos favorables al sí al texto y 54,18% de participación). El siguiente paso es la elaboración de un Código Electoral y la celebración de elecciones presidenciales, previstas para agosto de 2025. La Constitución no entrará en vigor hasta la celebración de estas últimas.

## **Gobierno**

El 7 de septiembre, el Presidente del CTRI, anunció el nombramiento de un opositor, hasta entonces miembro de la Plataforma 2023, como primer ministro, Raymond Ndong Sima. Un político, que fue Primer Ministro de Ali Bongo (2012-2014), para pasar más tarde a la oposición y concurrir contra Ali Bongo en 2016 y 2023.

El nuevo Primer Ministro anunció la composición de su nuevo gobierno el 9 de septiembre. Un gobierno compuesto por 27 Ministros, de entre los cuales, militares, miembros de la sociedad civil y algún miembro de la oposición, aunque no de los más relevantes. El general Oligui Nguema además de presidir la transición ocupará el cargo de Ministro de la Defensa y de seguridad interior.

El 7 de octubre, el general Oligui Nguema nombró por Decreto presidencial a la totalidad de los miembros del parlamento de transición. 98 diputados frente a los 143 anteriores y 70 senadores frente a los 52 de antes. El nombramiento se produjo después de 3 semanas de deliberaciones.

### **Gobierno de la Transición**

**Primer ministro, jefe de gobierno de la Transición**, Sr. Raymond Ndong Sima.  
**Viceprimer ministro, ministro de Planificación y Prospectiva**, Sr. Alexandre Barro Chambrier.

**Ministra de la Reforma de las Instituciones**, Sra. Murielle Minkoue épse. Mintsa.

**Ministro de Asuntos Exteriores, encargado de la Integración Subregional y de los gaboneses en el exterior**, Sr. Régis Onanga Ndiaye.

**Ministro de la defensa nacional, general de división**, Brigitte Onkanowa.

**Ministro de Interior y de la Seguridad**, Sr. Hermann Immongault.

**Ministro de justicia**, Sr. Paul-Marie Gondjout.

**Ministro encargado de Misiones de la Presidencia de la República, Portavoz del CTRI**, coronel Ulrich Manfoumbi Manfoumbi.

**Ministro de sanidad**, profesor Adrien Mougougou.

**Ministro de Educacion Nacional, Formación Profesional y Formación Cívica**, Sra. Camélia Ntoutoume Leclercq.

**Ministro de Enseñanza Superior, Investigacion Cientifica e Innovación Tecnológica**, profesor Hervé Ndoume Essingone.

**Ministro de Economía**, Sr. Mays Mouissi.

**Ministro de Hacienda**, Sr. Charles Mba.

**Ministro de Petroleo**, Sr. Marcel Abeke.

**Ministro de Obras Públicas**, Sr. Favien Nziengui Nzoundou.

**Ministro de Vivienda, Urbanismo y Catastro**, Sr. Ludovic Megne.

**Ministro de Energía y Recursos Hidraulicos**, Sr. Jeannot Kalima.

**Ministro de Trabajo y Desempleo**, Sr. Adrien Nguema Mba.

**Ministra de la Función Pública**, Sra. Louise Boukandou.

**Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca**, Sr. Jonathan Ignoumba.

**Ministra de Comunicación y Medios, Portavoz del gobierno**, Sra. Laurence Mengue Me Zogho, épse. Ndong.

**Ministro de Economía Numerica y de Nuevas Tecnologías de la Información**, general Bonjean Frédéric Mbaza.

**Ministra de Medioambiente, Clima y Conflicto Hombre-Fauna**, Sra. Arcadie Svetlana Minguengui Ndomba épse. Nzoma.

**Ministro de Cultura, Juventud, Deportes y de las Artes**, Sr. André Jacques Augand.

**Ministro de Aguas y Bosques**, general de brigada Maurice Ntossui Allogo.

**Ministro de Transportes, de la Marina Mercante y del Mar**, capitán de Navío Loïc Moudouma Ndinga.

**Ministro de Turismo y Asociaciones**, Sr. Pascal Ogowet Siffon.

**Ministro de Minas**, Sr. Gilles Nembe.

**Ministra de Comercio, Pequeñas y Medias Empresas, encargada de Actividades Economicas**, Sra. Parfaite Amouyeme Ollame.

**Ministra de Asuntos Sociales**, Sra. Nadine Natalie Awanang épse. Anato.

**Ministro de Industria**, Sr. François Mbongo Rafemo Bourdette.

## Biografías

### Presidente de la Transición, jefe de Estado, general Brice Clotarire Oligui Nguema

Nació en 1975, es un militar gabonés, con el rango de general de brigada. Designado Presidente de la Transición por el artículo 35 de la Carta de la Transición de Gabón, el actual Jefe de Estado interino de Gabón, presidente del Comité para la Transición y la Restauración de las Instituciones y Comandante en Jefe de la Guardia Republicana Gabonesa. Tras el golpe de Estado de 2023 que derrocó al presidente Ali Bongo, el Comité para la Transición y la Restauración de las Instituciones nombró a Oligui, presidente interino de Gabón en un anuncio transmitido por la televisión estatal.

### Primer ministro, jefe de Gobierno de la Transición, Raymond Ndong Sima

Nació en la provincia de Woleu-Ntem, cuna de la etnia fang, mayoritaria en Gabón y uno de los bastiones históricos de la oposición a la familia Bongo. Licenciado en econometría por la Universidad de París-Dauphine de París.

Fue primer ministro de Ali Bongo de 2012 a 2014 y se hizo muy popular por su gestión del expediente de regularización de la situación administrativa de 47 000 dosieres de funcionarios, sin regularizar desde hacía 25 años.

Sin embargo, progresivamente se distanció del gobierno por desencuentros con el entonces jefe de Gabinete de Bongo. Se presentó como candidato de la oposición contra el jefe del Estado en las elecciones presidenciales de 2016 y 2023, retirándose en ambos casos en el último momento a favor del candidato de consenso. En julio de 2023, un mes antes de las elecciones, se hizo viral un video en el que casi llegaba a las manos con Cyriaque Mvourandjiani, el director de Gabinete de Bongo, lo que elevó mucho su popularidad. Fue nombrado primer ministro el 7 de septiembre de 2023.

### Viceprimer ministro, ministro de Planificación y Prospectiva, Alexandre Barro Chambrier

Nació en 1958, es un economista doctorado en Ciencias Económicas. Trabajó en el Fondo Monetario Internacional (FMI) de 1994 a 2002. Fue ministro de Minas de 2011 hasta 2012. El 17 de enero de 2024 fue nombrado Viceprimer ministro y ministro de Planificación y Prospectiva.

## 2.2. Política exterior

Gabón es miembro de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), de la Unión Africana (UA), de la Comunidad Económica y Monetaria de África Central (CEMAC), de la Comunidad Económica de Estados de África Central (CEEAC), de la Comisión del Golfo de Guinea, de la Organización Internacional de la Francofonía (OIF), del Banco Africano de Desarrollo (BAFD), de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), del G-77, de la Organización de la Conferencia Islámica (OIC), del FMI, de la UNESCO y de la Organización Mundial del Comercio (OMC). En julio de 2016 reingresó en la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), de la que se había retirado en 1995 tras 20 años como miembro (ingresó por la primera vez en 1975). En junio de 2022 se hizo oficial el ingreso de Gabón en la Commonwealth; sin embargo, su condición de miembro se suspendió parcialmente en septiembre 2023 como consecuencia del golpe de Estado.

Gabón fue asimismo suspendido de la CEEAC (hasta marzo de 2024), la OIF (hasta febrero 2024) y la UA (aunque el Banco Africano de Desarrollo levantó sus sanciones en noviembre de 2023) y fue sancionado por EE.UU. La UE condenó firmemente el golpe de estado.

Libreville es sede de varios organismos y organizaciones internacionales, algunos de ellos con competencias regionales, entre los cuales destaca la Oficina de Naciones Unidas para África Central (UNOCA) y la CEEAC. En Libreville están acreditados como residentes los representantes de los siguientes organismos internacionales y fondos: PNUD (Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo) (que ejerce la función de coordinador residente de todas las agencias del sistema de Naciones Unidas), UNICEF, UNESCO, FAO, OMS, ACNUR, ONUSIDA, Banco Mundial y Banco Africano de Desarrollo.

Libreville es la sede de la Delegación de la UE para Gabón y Santo Tomé y Príncipe. Cuatro países de la Unión Europea (España, Francia, Italia y Alemania) tienen Embajada residente en Libreville. Gabón forma parte de los 79 estados denominados ACP (Estados de África, del Caribe y del Pacífico) y ha firmado el Acuerdo de Samoa (noviembre de 2023). La UE, además colabora con Gabón a través del Instrumento de vecindad, desarrollo y cooperación internacional (NDICI). En el marco de los acuerdos con los países ACP (actualmente, el Acuerdo de Samoa), la UE organiza periódicamente diálogos políticos con las autoridades gabonesas. La última edición tuvo lugar en Libreville el 10 de octubre de 2024. En 2023 el diálogo no se celebró por el golpe de Estado.

Tras un periodo de dos años marcado por la tensión en la relación institucional, desde 2019 se han ido reconstruyendo los puentes entre la UE y Gabón, que ha aumentado notablemente su actividad y compromiso en el país, sobre todo en materia de gobernanza y sostenibilidad medioambiental. El PIM 2021-2027 establece una nueva asociación con Gabón (18 millones de euros para todo el periodo, modificables al alza o la baja según se constatare en la revisión de 2024 el nivel de capacidad de absorción).

A pesar de que en los últimos años Gabón ha hecho un ejercicio de apertura para diversificar sus socios, las relaciones con Francia siguen teniendo un carácter estratégico. La antigua potencia colonial sigue siendo el referente cultural del país y, en especial, de su élite dirigente. Los dos países mantienen relaciones estrechas en materia de defensa, de economía y comercio y de cooperación (a través de la Agencia Francesa para el Desarrollo).

Respecto a las relaciones con otros países, destaca el caso de China, con importantes proyectos de infraestructuras, entre los cuales cabe mencionar los principales estadios de fútbol del país y el conjunto de presas hidroeléctricas del Gran Poubara, y con gran interés en la explotación de los recursos naturales del país (petróleo, manganeso, madera y hierro).

Otros países que han incrementado su presencia económica son Corea del Sur, India (a través de la empresa Olam, basada en Singapur), Turquía, Marruecos (con inversiones en telecomunicaciones, minería y en el sector aeronáutico), Estados Unidos, Reino Unido y Australia.

## 3. RELACIONES BILATERALES CON ESPAÑA

### 3.1. Diplomáticas

Las relaciones bilaterales pueden calificarse de buenas y sin puntos de fricción entre ambos países. España nombró a su primer Embajador en Libreville en 1963.

Aunque las relaciones políticas sean buenas, tradicionalmente han adolecido de una ausencia de visitas en uno u otro sentido que impriman un mayor dinamismo y visibilidad a la relación bilateral. La imagen que proyecta España en Gabón es positiva en líneas generales y la sociedad gabonesa aprecia nuestro progreso democrático y económico desde la Transición, considerado como un ejemplo a tener en cuenta.

El Ministro de Asuntos Exteriores gabonés viajó a Madrid el 1 de agosto de 2022 y mantuvo un encuentro con el Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación. La Ministra de la Defensa Nacional de Gabón viajó a España en el marco de la FEINDEF (17-19 mayo 2023) y mantuvo un encuentro con nuestra Ministra de Defensa durante su estancia. El Ministro de Asuntos exteriores de Gabón, se desplazó a Córdoba para asistir a la reunión del Proceso de Aqaba dedicada a África occidental y Sahel celebrada en Córdoba el 19-20 de junio 2023.

Desde el golpe de Estado, las relaciones bilaterales se han ralentizado. Sin embargo, el viernes 17 de noviembre se produjo el primer encuentro entre el Embajador de España y el general Oligui Nguema y su equipo. Desde entonces, la visita bilateral de mayor nivel ha sido la del ministro de Industria, François Mbongo Rafemo Bourdette, que se desplazó a Barcelona en julio de 2024 para participar en la segunda edición del Africa-Spain Business Summit.

### 3.2. Económicas

#### Relaciones comerciales

La Balanza comercial con Gabón ha sido tradicionalmente deficitaria para España debido principalmente a las importaciones españolas de petróleo gabonés. El valor del déficit varía en función de la evolución del precio de esta materia prima.

En 2022 se incrementó el valor de las exportaciones españolas, y se redujeron el valor de las importaciones, y aunque la balanza comercial siguió siendo deficitaria para nuestro país, mejoró la tasa de cobertura al 25%.

Evolución del saldo de la Balanza Comercial bilateral (DATACOMEX Y UNCOMTRADE) con datos en millones de €:

	PROVISIONALES			
	2020	2021	2022	2023
EXP. españolas a Gabón	30,8	34	45	85
IMP. españolas de Gabón	18,7	232	193	130

Datos millones de €

En relación a la distribución de comercio por productos, las principales partidas de bienes importadas en 2022 fueron petróleo crudo (57%), aceite de palma (19%) y mineral de manganeso (9%).

Las principales partidas exportadas por España con destino Gabón en 2022 fueron vehículos (9%), cerámica (7%) y petróleo sin refinar (7%).

#### Empresa española en Gabón

En el ámbito económico, sigue habiendo empresas españolas que operan en el país, aunque su número se ha ido progresivamente reduciendo. Los sectores en los que nuestras empresas tienen un mayor peso son: la construcción (Acciona Gabón, Narváez, Marina Group); el turismo (Chica Viajes, Gabon Untouched) y la consultoría (Martinez Consulting).

La empresa más relevante en el país es Acciona Gabón, una filial de Acciona Infraestructuras. Su actividad ha caído en los últimos años por la reducción de la inversión pública del gobierno. Son destacables algunos de sus proyectos de infraestructuras como la carretera entre Lambarene y Fougamou o las microcentrales hidroeléctricas de Ibundji y Malinga. Mantiene una importante deuda (en algunos casos de proyectos de 2006, 2007 y 2008) con el Estado gabonés.

#### Otras cuestiones

Esta representación creó en Libreville el llamado Club económico español, que organiza reuniones regulares con los directivos de las empresas españolas, así como con personalidades del mundo económico gabonés para discutir sobre los temas de actualidad y crear una red de networking en la capital del país.

Por otro lado, algunas cámaras de comercio organizan misiones comerciales en el país. A finales de octubre 2023 una misión organizada por la Cámara de Comercio de Tarragona viajó a Gabón. Es la 13ª misión que organiza esta cámara al país. Los miembros de la misión mantuvieron reuniones individuales de negocios con diferentes empresas gabonesas.

### 3.3. Cooperación

#### Estudio del español

Por su condición de país de renta media, Gabón no entra en el marco de los programas de cooperación de la AECID, pero sí se beneficiaba del programa de becas hasta 2011, último año en el que fueron seleccionados estudiantes gaboneses (cuatro). En 2022 la convocatoria de becas MAEC-AECID para ciudadanos de países africanos abrió su programa AFRICA-MED MÁSTER a funcionarios del sistema educativo gabonés. Cuatro profesores de español han podido acceder a becas para realizar másteres en España en la convocatoria 2022-2023 y se espera un nivel de participación similar o incluso superior para la convocatoria 2023-2024.

Desde el año 1981 hasta el año académico 2011-2012, la AECID mantuvo un lector en la Escuela Normal Superior (ENS, centro universitario de formación de profesores) y durante varios años llegó a haber un segundo lector en la Universidad Omar Bongo. Este último fue suprimido y el de la ENS dejó de cubrirse. En marzo 2023, la AECID propuso la apertura/recuperación del lectorado para 2024-2025. El 2 de febrero 2024 se firmó un Memorando de Entendimiento entre el embajador y el director general de la ENS de Libreville para que esta pueda disponer de la asistencia técnica de un profesor de español.

En marzo 2023, la AECID propuso la apertura/recuperación del lectorado para 2024-2025. El 2 de febrero 2024 firmaron el Memorando de Entendimiento el Embajador y el Director General de la ENS (Escuela Normal Superior) de Libreville para que ésta pueda disponer de la asistencia técnica de un profesor de español en su Departamento de Español.



*Encuentro de la anterior ministra de Defensa, María Dolores de Cospedal, con miembros de las Fuerzas Armadas desplegadas en misiones internacionales durante su visita a la misión de Gabón.- 27 enero 2017.- @ EFE / Ministerio de Defensa*

Existe un fuerte interés por el estudio del español, que se expresa en el alto número de estudiantes gaboneses que escogen el español como lengua extranjera optativa en el bachillerato. Según datos proporcionados por el Ministerio de Educación Nacional a la Embajada, existen más de cien mil estudiantes de español en enseñanza secundaria y casi quinientos profesores. El último informe del Instituto Cervantes 2022, 'el español, una lengua viva', indica que Gabón es el 5to país de África subsahariana con más estudiantes de español en términos absolutos con 167.410 estudiantes, por delante de Guinea ecuatorial.

La ENS enviaba anualmente a la Universidad de Salamanca para una estancia de entre 4 y 6 meses a un grupo de estudiantes –entre 20 y 30– en el marco de un programa docente de formación de profesores de español activo desde finales de los años 80. Desde el curso 2015-2016 el Ministerio de Educación de Gabón dejó de enviar a España a estos estudiantes.

### **Medioambiente y biodiversidad**

España y Gabón comparten una preocupación por la protección del medioambiente y la biodiversidad y la apuesta por un desarrollo sostenible. En 2020, la Embajada de España en colaboración con la ENS, el Instituto Pedagógico Nacional y el Alto Comisionado para el Medio Ambiente, organizó una formación de formadores en educación medioambiental en la que participaron más de 70 profesores y futuros profesores de educación secundaria gabonesa. El objetivo del proyecto es la incorporación en el currículo de secundaria de la educación ambiental, lo que convertiría a Gabón en un pionero en la materia a nivel africano y mundial.

La Embajada participa desde 2020 en el programa de sensibilización medioambiental entre escolares que promueve la UE. Entre las diferentes actividades que se llevan a cabo anualmente, destaca la jornada de limpieza de playas, con gran impacto mediático entre la población más joven.

### **Cooperación en materia deportiva**

En el ámbito del deporte, ambos países firmaron en 2003 un programa de cooperación bilateral que establecía un calendario anual de actividades deportivas patrocinadas por el Consejo Superior de Deportes, que se desarrolló durante algunos años, pero se suspendió por falta de contraparte eficaz gabonesa.

### **Cooperación en materia de defensa**

En el área de Defensa la cooperación entre España y Gabón se ha visto reforzada en los últimos años con la concesión por el Ministerio de Defensa español de becas de formación para oficiales (lengua española y curso de Estado Mayor) desde el curso 2013-14 hasta la actualidad.

Otro factor importante fue la presencia en Libreville, entre marzo de 2014 y marzo de 2020, de un destacamento de 45 efectivos del Ejército del Aire español con un avión de transporte para operar desde territorio gabonés, en apoyo de las fuerzas francesas en la región.

En el plano bilateral, del 4 al 7 de abril de 2022 se celebró en Libreville la reunión de la Comisión Mixta de Defensa, donde se acordó intensificar la colaboración en temas de formación.

Por último, España está comprometida con la seguridad regional en materia de lucha contra la piratería. Así, se producen escalas semestrales de buques de la armada que realizan misiones de fortalecimiento de capacidades para mejorar la seguridad en el Golfo de Guinea, en el marco de las Presencias Marítimas Coordinadas (PASSMAR). En abril y mayo de 2022 la Patrullera Serviola realizó maniobras conjuntas y actividades de formación en Port Gentil y Libreville. Entre los días 26 de marzo y 1 de abril de 2023, el BAM "Audaz" de la marina española recaló en las costas de Gabón realizando escalas en Libreville y Port-Gentil con motivo de su despliegue en la costa occidental africana y el Golfo de Guinea en el marco del Programa Presencias Marítimas coordinadas de la UE. Se espera en mayo 2024 la escala no oficial del buque de acción marítima Furor en Libreville.

### **3.4. Relación de visitas en ambos sentidos**

Como se ha señalado, las relaciones políticas son cordiales, pero tradicionalmente vienen caracterizadas por una ausencia de visitas en uno u otro sentido que impriman un mayor dinamismo y visibilidad a la relación bilateral.

### **Personalidades gabonesas a España**

- **En julio de 2016** el ministro gabonés de Defensa, Mathias Otounga Os-sibadjou, realizó una visita privada a Madrid, invitado por una empresa española del sector de la defensa.
- **En octubre de 2019**, el ministro de Agricultura realizó una visita a España para participar en la Conferencia de la OMI en Torremolinos sobre seguridad marítima. En la visita mantuvo encuentros con el Ministro de Agricultura y Pesca y la Secretaria General de Pesca, así como con operadores económicos españoles del sector y potenciales inversores. Visitó las instalaciones del Instituto Español de Oceanografía.
- El ministro de Defensa, Michaël Moussa-Adamo, realizó una visita a España para participar en la Feria Internacional de Defensa FEINDEF 2021. En el curso de esta visita se produjo un encuentro entre los Ministros de Defensa de ambos países.
- **El 1 de agosto de 2022**, se produjo un encuentro en España entre los Ministros de Exteriores de ambos países
- **En mayo de 2023**, la ministra de Defensa de Gabon, Félicité ONGOUORI NGOUBILI realizó una visita a España, coincidiendo con la celebración de la celebración de la feria FEINDEF 2023 (Feria Internacional de Defensa y Seguridad).
- **En enero de 2023**, el ministro de Turismo Pascal OGOWET SIFFON visitó la feria FITUR durante su viaje a España.
- **El 19-20 de junio 2023**, el ministro de Asuntos Exteriores de Gabón se desplazó a Córdoba para asistir a la reunión del Proceso de Aqaba, dedicada a África occidental y Sahel celebrada en Córdoba.

### **Personalidades españolas a Gabón**

- **En junio de 2014** el ministro de Defensa español, D. Pedro Morenés, se reunió en Libreville con su homólogo gabonés, Sr. Ernest Mpuouh Epigat; el encuentro tuvo lugar en el marco de una gira africana de visita a los destacamentos españoles en la región y durante el mismo se cursó invitación para que su homólogo visitase nuestro país. Habiéndose aplazado en dos ocasiones el encuentro por parte gabonesa.

- **El 1 de diciembre de 2015**, el ministro Morenés volvió a viajar a Gabón, para despedirse del destacamento español de Libreville, pero en esa ocasión no mantuvo ningún contacto con autoridades gabonesas.
- **El 26 enero de 2017**, la ministra de Defensa, Dña. María Dolores de Cospedal, visitó el Destacamento Mamba del Ejército del Aire en Libreville
- **El 27 de enero de 2017**, Dña. María Dolores de Cospedal, mantuvo una gira por países africanos en los que hay destinados militares españoles.
- **El 29 y 30 de enero de 2018**, Dña. María Dolores de Cospedal, de nuevo realiza una gira por los distintos países africanos visitando militares españoles allí destinados.

### 3.5. Relación de Declaraciones, Tratados y Acuerdos firmados

- Acuerdo sobre Cooperación económica y Comercial, de 6 de diciembre de 1976.
- Convenio sobre Transporte Aéreo, de 3 de mayo de 1976.
- Acuerdo Cultural, de 9 de noviembre de 1977.
- Acuerdo para la Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones, de 2 de marzo de 1995.
- Acuerdo de Cooperación en Materia de Turismo, de 2 de marzo de 1995.
- Acuerdo Técnico de Cooperación Militar y de Defensa, 25 de marzo de 2010.
- Memorando de entendimiento para el establecimiento de un Lectorado de español de la AECID en la Escuela Normal Superior, 2 de febrero de 2024.

### 3.6. Datos de la Representación española

#### Localización

**La Embajada de España en Gabón está situada en:**

**Dirección:** 2º piso del Immeuble Diamant (edificio Casino-Croisette)  
Blvd. de la Nation (esquina Rue Cureau)  
Centro de la ciudad, cerca del Palacio Presidencial, de los principales Ministerios, y de las Embajadas de Alemania y Francia.  
**Teléfono:** (241) 01 72.12.64  
(241) 01 77.30 68  
(241) 01 74.64.08

#### **Consulados Generales**

No existe ningún Consulado General en la demarcación de esta Embajada.

#### **Centros Culturales**

No existe ningún Centro Cultural en la demarcación de esta Embajada.